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                                                                                         Algo muy grave va a suceder en este pueblo 

        Imagínese un pueblo  muy pequeño donde hay una señora vieja que tiene dos hijos uno de 17 y el otro de 14. Está sirviéndoles el 
desayuno y tiene una expresión de preocupación. Los hijos le preguntan qué le pasa y ella responde: 

-No sé, pero he amanecido con el presentimiento de que algo muy grave va a sucederle a este pueblo. 

Ellos se rien de  la madre. Dicen que son presentimientos de vieja, cosas que pasan. El hijo se va a jugar al billar, y en el momento que 
va a tirar una carambola sencillísima el otro jugador le dice: 

-Te apuesto un peso a que no la haces. 

Todos se ríen.  Él se ríe, tira la carambola y no la hace. Paga su peso y todos le preguntan qué pasó si era una carambola sencilla. 
Contesta 

-Es cierto pero me he quedado con la preocupación de una cosa que me dijo mi madre esta mañana sobre algo muy grave que va a 
suceder en este pueblo” 

…) “Llega un momento de tal tensión para los habitantes del pueblo que todos están desesperados de irse y no tienen el valor de 
hacerlo. 

-Yo soy muy macho –grita uno. Yo me voy. 

-Si éste se atreve pues nosotros también nos vamos. Y empiezan a desmantelar literalmente el pueblo. Se llevan las cosas, los 
animales, todo. 

Y uno de los últimos dice: 

-Que no venga a caer la desgracia a caer sobre lo que queda de nuestra casa, y entonces la incendia y otros, incendian también sus 
casas.  

Huyen como en un tremendo y verdadero pánico como en un éxodo de guerra y en el medio de ellos va la señora que tuvo el presagio 
clamando: 

- Yo les dije que algo muy grave iba a pasar, y me dijeron que estaba loca.” 

Autor: Gabriel García Márquez 

Todos se ríen, soy macho, los rumores …me dijeron que estaba loca 

             
 
Presentación del tema 
En 1975 el autor colombiano Gabriel García Márquez presentó su cuento “Algo muy grave va a 
suceder”, a través del mismo se puede observar cómo, de alguna forma, circulan las noticias en 
un pueblo.  

 
1 Este trabajo forma parte de un Proyecto de Doctorado FaHCE. Modernización, Sociabilidad, política y 
Cultura durante la última Dictadura Cívico Militar  



 
Este trabajo intenta analizar, a escala local, cómo se relacionaron militares y civiles a partir de la 
opinión pública, al menos aquellas que aparecieron en los medios gráficos locales. 
Por otro lado y, para su mejor comprensión hemos dividido este trabajo en: la Gestión del 
Intendende Rossi (obra pública), la represión en Pergamino y la otra población que en general 
aprobó y se pronunció a favor del Intendente de la dictadura. En este sentido seguimos la 
propuesta de Daniel Lvovich de un apoyo difuso, distante pero que en el caso de Pergamino 
muchas veces denunció los actos cometidos por los militares. 
A continuación, presentamos un panorama general de fines de los 60 y principios de los 70. El 
mismo no es exhaustivo puesto que intenta dar cuenta de las dictaduras latinomericanas. 
Posteriormente, observaremos el caso local, Pergamino durante la primera etapa de la dictadura 
cívico militar 1976-1979 la relación entre estado municipal, sociedad civil y fuerzas armadas 
durante la dictadura militar. 
 
 
 
Contexto internacional. 

Dictaduras Latinoamericanas. 

 

Hacia el año 1970 en la mayor parte de los países integrantes de América Latina se estaban 
ensayando soluciones políticas a los problemas de atraso, dependencia y miseria, las cuales no se 
ajustaban totalmente a los intereses norteamericanos. Motivo por el cual la estrategia del gobierno 
de Estados Unidos consistió en reforzar los vínculos con las fuerzas conservadoras y reaccionarias 
con el objetivo de preservar los intereses de muchas empresas multinacionales establecidas en los 
países latinoamericanos que a su vez tenían alianzas con sectores oligárquicos del capital local. 

Los Estados Unidos fueron anudando vínculos con las jerarquías militares, con fuerzas políticas 
conservadoras, con organizaciones representativas de los empresarios terratenientes y sectores 
conservadores de la iglesia. 

Se buscó a través de las fuerzas armadas una doctrina que le adjudicaba a los militares el papel 
de policías políticas del orden establecido en sus países respectivos y en el continente en su 
conjunto, luchando contra las “ideologías subversivas” que buscaban alterar los equilibrios 
sociales, atentaban contra la soberanía de las naciones y buscaba destruir la esencia de la 
idiosincrasia de cada pueblo.1 

Hacia fines de la década del 70, los países Sudamericanos como Chile, Brasil, Argentina, 
Uruguay, Bolivia se encontraban bajo una forma totalitaria de gobierno: dictaduras militares. 

Estas dictaduras tuvieron rasgos específicos que las diferencian de otros sistemas dictatoriales 
ocurridos en el transcurso del siglo XX como la duración, los alcances de las transformaciones 
que produjo, la magnitud y ferocidad de la represión política desplegada. 

Las escuelas militares adquirieron su formación en la “escuela francesa” quienes le transmitieron 
sus experiencias al ejército argentino.  

El modelo francés implicaba el uso de tortura y de otros medios de generar terror. Usando su 
terminología, la “guerra moderna” era muy distinta a la tradicional, porque el enemigo, los 
revolucionarios, contaban con el apoyo de la sociedad civil. Entonces se imponía el terror para 
tratar de separar a los grupos revolucionarios de su base de sustento.2 

 
2 Quiroga y Tcach han sostenido empíricamente que, lejos de ser una amenaza real, la guerrilla estaba completamente 
diezmada para 1975, luego del Operativo Independencia. Para su mejor comprensión, ver Garaño, Santiago. 2023. 



En contraste con la inspiración meramente “reordenancista” de experiencias anteriores, los 
objetivos del Proceso eran de carácter refundacional: se dirigían no solo a desarticular el modelo 
populista de posguerra sino también a implantar un nuevo orden social. El régimen se proponía 
(nada menos que) la creación de una nueva clase dirigente (imaginada bajo el rimbombante título 
de Movimiento de Opinión Nacional –MON-), la articulación de un orden político estable y 
tutelado por las Fuerzas Armadas, y la restructuración de las mediaciones políticas tradicionales: 
partidos políticos y organizaciones sindicales. 

El 24 de marzo de 1976 las Fuerzas Armadas tuvieron como objetivo salvar a la Patria, aniquilar 
a la “subversión” y refundar la sociedad argentina. Lejos de ser una ruptura, el golpe continuó 
con las prácticas represivas de períodos anteriores.3 En efecto, el consenso antisubversivo , una 
escalada de violencia estatal y para estatal que, tuvieron una articulación a partir de la sanción de 
una serie de leyes y de la represión llevada adelante por la Triple A fueron las características del 
tercer peronismo. 
Por otro lado, los militares supieron legitimarse en el poder a partir del discurso antisubersivo y 
apátrida.  
Hacia 1979 y, tras la derrota de la subversión, el discurso y la practica legitimadora viró hacia un 
posible conflicto por el Canal de Beagle.(Águila, 2023) 
En el caso de los municipios bonaerenses y, al momento de restructuración en los cargos 
municipales hubo cuatro modalidades de acceso a los mismos: 

Los ocupados directamente por militares, los desempeñados por amigos personales de los 
intendentes o por personas que compartían por motivos ideológicos los objetivos del llamado 
proceso de reorganización nacional, los ejercidos por funcionarios de carrera del Municipio que 
alcanzaron puestos de responsabilidad política y los designados por las autoridades municipales 
a propuesta de entidades asociativas locales. Este último caso nos lleva a indagar acerca de las 
relaciones entre el Estado municipal y las asociaciones fomentistas, vecinales, deportivas y 
religiosas locales, y a reflexionar acerca de las dimensiones de formación de consenso social 
presentes en tal vinculo. (Lvovich, 2010) 

En un trabajo reciente, Daniel Lvovich ha planteado que, si bien durante la dictadura militar 
fueron exonerados una cantidad significativa de agentes municipales, es también perceptible la 

 
Ensayo de un ensayo. Modalidades, dinámicas y actores de la represión en la antesala del Operativo Independencia. 
Tucumán 1974  
 
3 Operativo antisubversivo en Pergamino. Hubo allanamientos que arrojaron resultados negativos como el de la casa 
de Fahim Auil. Recién al promediar el día se pudo saber, extraoficialmente los nombres de las personas -12 en total- 
que se encontraban demoradas en Pergamino. Pertenecían a reconocidos hogares de Pergamino, como ser, Duzdevich,  
Maturano y Sra. Pinco, Sinelli (cuatro demorados) y Almau, Yedro, Bollini Roca y Friguglietti.  El operativo terminó a 
las 00.00 hs. y fue comandado por el Batallón de Ingenieros 101 con asiento en San Nicolás. El procedimiento tuvo 
como objetivo encontrar a supuestos agitadores, no obstante, fue espectacular para la tranquilidad pergaminense. Por 
su parte, el personal especializado del Servicio de Inteligencia del Ejército comenzó a evaluar todo el material 
secuestrado (cartas, informes y publicaciones de distinto tipo) y en función de dicho proceso se procederá a liberar a 
los detenidos. 

Al respecto el Dr. Mosca y el Sr. Solá , en su carácter de Presidente y Secretario del Comité de  la UCR local, 
respectivamente, dio a conocer el siguiente comunicado en el día de ayer: la dictadura exhibe su aparato represivo en 
Pergamino quebrando la tranquilidad de los hogares, ostentando su irresponsable omnipotencia, con una soberbia 
propia de los que no tienen que rendir cuentas a nadie y avasallando la personalidad humana, los agentes de la 
represión reeditan en nuestra ciudad el espectáculo conocido en otras partes del país. El radicalismo ya tiene dicha 
sus palabras de repudio contra todas estas manifestaciones de violencia “desde arriba” y “desde abajo”. Que nadie se 
engañe, este es el rostro claro de la dictadura que no respeta derechos, domicilios, ni cualquier expresión humana que 
discrepe con el régimen. Por eso el radicalismo reitera que, está con el cambio en paz. Contra la dictadura y sus 
personeros y por la institucionalización del país que es el único camino para terminar con estos desbordes de poder 
propios de los totalitarismos.  La Opinión, miércoles 10 de mayo de 1972, p 11 

 



continuidad de muchos funcionarios, que encontraron en el llamado proceso de reorganización 
nacional la posibilidad de obtener ascensos y mejoras en sus posiciones. (Lvovich 2020)  

Si entendemos en consenso social como la adhesión y el apoyo dado por los ciudadanos al sistema 
político, que se traduce, en términos de comportamiento individual, en la obediencia y la 
disponibilidad de los mismos en aceptar las decisiones adoptadas por los gobernantes y no como 
una fervorosa y activa adhesión política, debemos buscar su explicación en las regularidades de 
la vida burocrática mucho más que la ideología. 

El gobierno militar otorgo una importancia central a la estrategia de ampliar sus bases de 
sustentación y de generación de consenso a partir de los municipios. 

Se trataba de regímenes básicamente castrenses, que a la hora de buscar técnicos y funcionarios 
civiles recurrían a hombres provenientes de los directorios de las grandes empresas, las cámaras 
empresariales, los ejecutivos de los bancos, o a pequeños grupos políticos conservadores6. 

Un ejemplo que podemos citar de estas asociaciones es el caso del Rotary Club, entidad fundada 
en el año 1905, dirigida por sus propios socios, que agrupa a los grupos rotarios y otorgan 
subvenciones gracias a las colaboraciones que reciben. 

A poco de asumir la presidencia de facto, el general Videla ordenó que el ministro del interior 
trasmitió  los gobernadores de las provincias una directiva “para la oportunidad de considerarse 
la confirmación, reemplazo o designación de los intendentes municipales” de acuerdo a pautas de 
“honestidad personal o en el desempeño de sus cargos, idoneidad para la función, prestigio y 
representatividad en el medio donde deben cumplir su cometido”. Una vez confirmados o 
reemplazados los intendentes, se debería elevar al presidente de facto la nómina y extracción 
política de los funcionarios en servicio. Según los asesores políticos del presidente se intentaba 
así ratificar a los intendentes electos el 11 de marzo de 1973, para lograr concretar o bien 
comprometer a la dirigencia política de base. De tal modo, al mismo tiempo que se prohibía la 
actividad partidaria se intentaba mantener en sus funciones a algunos de sus anteriores 
protagonistas. Sin embargo, la orden solo fue trasmitida un mes más tarde, cuando el grueso de 
los intendentes ya había sido depuesto 

En la información periodística sobre estas instrucciones a los gobernadores, se destaca que se 
trataba de una medida “tendiente a evitar el aislamiento del gobierno 

La estrategia del régimen militar en relación a los municipios no se dirigía solo a los cuadros de 
gobierno, sino también a las instituciones vecinales, fomentistas, culturales y deportivas del nivel 
local. El gobernador y vicegobernador de la Provincia de Buenos Aires se titulaban “hombres 
comunitarios” y buscaron promover dirigencias adeptas en los ámbitos locales. Emplearon 
diferentes mecanismos como la intervención a antiguas asociaciones vecinales y fomentistas, el 
reconocimiento oficial a instituciones simpatizantes, el subsidio económico a unas en detrimento 
de otras, y la aprobación de proyectos de obras públicas que las beneficiaron. 

Pese a que la situación variaba en los distintos distritos, las relaciones políticas de cada intendente 
fueron factores preponderantes para el reconocimiento oficial a su gestión, y el apoyo que 
consiguieron en la sociedad local un elemento considerado a la hora de predecirse el recambio de 
autoridades comunales.4 

 
4 Daniel Lvovich. “Burócratas, amigos, ideólogos y vecinalistas: el reclutamiento de funcionarios municipales de Morón durante la dictadura militar 

(1976-1983). Véase también, Riesler, Laura y Schenquer, Lorena. sondeos y encuestos durante la gestión del Gral. Viola. .  

 



Durante el periodo de Viola comenzó a insinuarse un acercamiento a la sociedad civil a través de 
la búsqueda de apoyos de diversas organizaciones. Esta política se completó con los intentos de 
cooptación de las dirigencias vecinales más propensas a compartir líneas oficialistas. En los 
planes de muy largo plazo y de un eventual retorno a la democracia, se privilegió el nivel local, 
donde los intendentes promovieron el reemplazo de los políticos por una nueva generación de 
líderes comunitarios vinculados a esas redes. El proyecto era conformar un partido oficialista 
desde una perspectiva de democracia “limitada”, lo que suponía potenciar identidades de tipo 
local. 8 

Según Gonzalez Bombal, se pasó a una política de generación de apoyos locales para su posterior 
transformación en clientelas políticas, para que estas fueran luego el sustento de los partidos 
municipales para las elecciones que se planeaban a mediano plazo, en el marco de una salida 
institucional gradual y escalonada que empezaría por el nivel municipal. 

El nivel del estado municipal resulta muy “penetrado por la sociedad civil”, y su accionar está 
continuamente recorrido por conflictos sociales, aunque una visión superficial vea en el solo un 
órgano de gestión técnico administrativo” 

Las asociaciones civiles locales resultan particularmente sensibles a los intentos de cooptación 
por parte del estado municipal, en especial durante las dictaduras militares, ya que, desaparecida 
la mediación de los partidos políticos, ausente el debate y la negociación den los consejos 
deliberantes, la política en la escena local se convierte en una directiva tratativa directa entre el 
intendente y algunas de dichas asociaciones que resultan así favorecidas. 5 

 

Lo que queda por saber es si estos intendentes que respondían a los intereses de las fuerzas 
armadas, sabían y tomaron dimensión real de los hechos que sucedían con los detenidos y 
desaparecidos que era generalmente llevados a centros clandestinos de detención, donde eran 
torturados y eventualmente asesinado y de que manera respondían a estos sucesos, ya que, hubo 
casos, en algunos intendentes que luego de terminado su mandato durante la dictadura, fueron 
elegidas de manera democrática por la sociedad para cumplir nuevamente con mandatos a nivel 
local en las ciudades en donde ya se habían desempeñado como Intendentes de la Dictadura su 
dirigencia.6 

En efecto, los golpistas adoptaron una doble estrategia. Por un lado, la represión y por el otro, la 
necesidad de sostener el discurso de la guerra contra la subversión. Discurso que apoyaba la 
opinión pública en general.7 (Águila…pp97,98; Merele). Dicha lucha o guerra sucia contra la 
subversión fue el ley motiv de los primeros años de la dictadura. No obstante, pasados los dos 
primeros años y ya casi para el 1978 la situación económica, de derechos humanos se tornaba 
insostenible. De allí que, hacia 1981 los militares buscaron un gobierno de corte politicista con la 
designación de Viola como Presidente.(Canelo…) 
Desde el campo de las actitudes sociales, Daniel Lvovich, ha planteado un apoyo difuso que se 
relacionó con las formas o modos que los civiles, en general, experimentaron ciertas políticas 
sociales, económicas, etc. Por cuanto, dice el autor, se debe tener en cuenta los distintos momentos 
o sub períodos de la dictadura en relación a “ciertos apoyos o distanciamientos” (Lvovich, 
2020,126)). Por cuanto, estudiar una periodización en la cual el golpe de estado no fue una ruptura 
sino un proceso que se evidenció a partir de 1973 como un espiral de violencia. De allí que un 

 
5 González Bomabal, Inés. Los Vecinazos. Protestas barriales en el Gran Bs As. 1982-1983. 
IDAES. Buenos Aires 

 
6 Caso de Colón, Carlos Tito Mazzieri, ver Leiva 2019 
7  Op cit Leiva 2019 



análisis sde un período más extenso ofrecerá una mejor comprensión. Franco…). Por su parte,  
Schenquer y Riesler han podido analizar documentos oficiales de encuestas de opinión, sondeos 
y propaganda que fueron fundamentales para conocer el ánimo de la población en relación al 
gobierno de Viola en 1981. (Schenquer….). Finalmente, Federico Reche ha podido dar cuenta de 
la procedencia y las trayectorias de los funcionarios ministeriales en Córdoba durante la dictadura. 
Elenco gubernamental, dice Recce que fue mutando entre 1976 y 1983. (Recce; 2019).  
Este trabajo ofrece una mirada político social que refiere a lo ocurrido en Pergamino entre 1976 
y 1983.De allí que, se propone continuar con los debates en torno a la trama de relaciones entre 
civiles y militares.  
Para una mejor comprensión, procuramos una periodización que responda a: La primera etapa,  
lucha antisubversiva y b) una segunda parte para dar cuenta del “politicismo militar” practicado 
para finales de los 80/81. Esto, a escala nacional marca la etapa de Videla con el gobernador de 
Bs As Saint Jean y la segunda con la presidencia de Viola, su Ministro del Interior Saint Jean y 
Aguado como gobernador de la provincia de Buenos Aires. Asimismo, cabe aclarar que esta 
división no es arbitraria ni mucho menos. En este sentido, el trabajo cuenta con tres capítulos, I-
La Represión, II Los pronunciamientos. III El politicismo militar. Finalmente ofreceremos 
algunas conclusiones. 
En cuanto a la metodología, y, ante la escasez de fuentes, buscaremos analizar el caso de 
Pergamino, a la luz de una serie de fuentes orales y escritas, principalmente la colección completa 
de la Revista Show, el diario la Opinión, algunos decretos y resoluciones del Poder Ejecutivo. 
 Prestando especial interés a: las reuniones, al menos públicas, que mantuvo el Intendente con 
grupos de vecinos. En ese sentido, podemos afirmar que el Intendente se preocupó por sostener 
reuniones con algunos actores, periodistas, directores de colegios, profesores, entre otros. Por 
cuanto, también publicó su gestión de gobierno en forma anual en el principal diario local.  
¿Cuáles fueron los apoyos que recibió el Arquitecto Rossi?  
 
Palabras claves: Consenso, apoyo 
 
 
La etapa previa y la elección de Rossi 
Hacia fines de 1975 un Juicio Político destituyó al entonces Intendente de Pergamino Carlos 
Gaspard. Este evento, se sumaba a la ola desestabilizadora del eventual caos y desgobierno. Por 
otro lado, la violencia política estatal y para estatal recrudeció tras el denominado Operativo 
Independencia (ver Garaño, Águila. 
En 1976 se produjo el golpe de estado más sangriento de nuestra historia. De allí que las 
FFFAAdividieron el mapa de la Argentina, en Zonas, Subzonas y Áreas, la mayoría de las cuales 
estuvieron en manos del Ejército (Canelo, 2016). En el caso de la Provincia  de Buenos Aires fue 
designado Gobernador Ibérico Saint Jean, General de Brigada (R.E).  
Por su parte, el norte de la Provincia de Buenos Junín, San Nicolás y Pergamino, integraron la 
Zona I. En el caso de Pergamino y San Nicolás pasaron a depender de Junín (Sub Zona XIII), allí 
residió el Regimiento 101 de Artillería, la sub Zona XII estuvo a cargo de Félix Camblor hasta 
diciembre de 1977 y luego fue reemplazado por Maisner. 
En la Provincia de Buenos Aires, así como en otras localidades los nombramientos se hicieron 
pasados casi 3 meses de aquel 24 de marzo (ver Junín) 
En cuanto a la organización territorial, las FFAA supieron dividir el mapa de la Argentina de 
acuerdo al peso territorial de cada una de las Fuerzas, de allí que el Ejército tomó varias 
provincias. En el caso de Buenos Aires, fue designado como gobernador al General de Brigada 
(R.E) Ibérico Saint Jean. Perteneciente a los denominados duros, Saint Jean gobernó hasta 1981. 
En cuanto a la organización territorial de control, la Sub Zona 13 a cargo del Coronel Félix 
Camblor, con asiento en Junín y del cual dependieron San Nicolás y Pergamino. Dicha 
estructura se utilizó en términos represivos. No obstante, también hubo contactos con el sur 
de Santa Fe, especialmente Rosario (cuerpo Ruta 32).  En la ciudad de Pergamino, al norte de 
la provincia, las designaciones de Comisionados generaban ciertas tensiones entre los vecinos 



y el posible designado por los militares. Tal había sido el caso de la dictadura del 66 
(Barbarito…) 

En cuanto a las designaciones fueron demoradas por acuerdos entre algunos partidos políticos 
(PJ,UCR , atc). En algunos casos, muchos Intendentes de la etapa previa que quisieron 
continuar en sus cargos. Tal el caso de Moisés Nacud (Leiva, Daniel Burócratas…) 

En el caso de Pergamino y, luego de casi 2 meses fue designado, el 17 de mayo, el Arq. Raúl A. 
Rossi. Rossi, quien asumió como Intendente el 27 de mayo. 8 

 
 
 
El recibimiento ¿cómo fue? 
En este caso nos referiremos al papel de los medios de comunicación escrita que, y, como ha 
señalado Gabriela Águila, muchos medios de prensa reprodujeron los comunicados de la Junta 
Militar (Águila 2023. P98). Sin embargo en Pergamino, la Revista Show publicó una tapa con 
una jovencita en bikini. La misma hacía alusión a los carnavales de febrero del 76. En efecto, 
quizás, lo más importante no era la tapa porque Show las publicaba desde 1971. Lo interesante 
fue la referencia al público que compraba esa revista.9  
“Al lector 

Es muy posible que en algunas notas de esta revista observe ciertas descolocaciones en el tiempo. Es lógico, pues ya 
estaban impresas cuando lo de La Junta Militar. ¿Estamos a salvo?” 

Por otro, en la siguiente edición, la Revista, hizo alusión al golpe de estado 
 
“Nace una esperanza. Revista Show. Año IV. N88, del 27-3 al 9-4 de 1976, p 4 

Sin dudas que los argentinos estamos todos ante una nueva alternativa, la de volver a soñar o, al menos, la de volver a 
las esperanzas. Pues este pueblo se caracteriza por ser un pueblo esperanzado. Quizás por tantas frustraciones ya 
que, de no ser así, los sueños no existirían. Los únicos que vuelan con la mente son los que no pueden volar. 

El actual gobierno de las Fuerzas Armadas nos brinda posibilidades renovadas. Y hemos de ser justos en las 
apreciaciones. La gente lo tomó con una calma y con una naturalidad como si lo hubiese estado esperando desde 
siempre. Las medidas adoptadas fueron simples y recias pero seguras, no cabía otra cosa. Y en algo hemos coincidido 
todos los argentinos: en que no se derramará sangre y que este gobierno termine con los inútiles derramamientos 
anteriores donde hermanos nuestros han caído día a día. 

El día 24 de marzo abre una nueva etapa. Marca un nuevo hito en la historia argentina y esperemos todos que sea 
para bien o, al menos, que no sea para mal. Pero también nos preguntamos si de ahora en más, el gobierno castrense 
podrá sobrellevar la situación hacia un camino más positivo. Si esta Junta Militar constituida en gobierno de nuestro 
país tendrá el apoyo suficiente como para sacar a flote a nuestra economía y si podrá borrar el descrédito que nos 
hemos ganado en el resto del mundo. Nos preguntamos cuáles serán los planes a desarrollar. Nos interrogamos 
muchas cosas que solo el tiempo, el hábil contestador de siempre, podrá responder. Pero, fundamentalmente, por más 

 
8 Decreto y Resoluciones- Registro4148 
9 Chica de tapa. Revista Show. Año IV.N 88, del 27-3 al 9-4 de 1976, p 2 

En la tapa aparece sentada, cruzando la pierna, luce bikini y collar. En la página 2 aparen 6 fotografías en distintas 
poses, acostada 4, parada 1 y la foto de tapa, todas las fotografías en una especie de rollo- Foto Di Santo 

Se llama María Julia Massoni y tiene (apenas 17 años). La publicamos en tapa por ser bella, joven y además, por 
haber resultado electa Reina de la boite Fedra. Transita cuarto año de la Escuela Comercial Nocturno y es una de las 
tantas jóvenes bellas de los últimos carnavales. Después vienen y nos dicen que “carnavales eran los de antes”…¿lo 
eran realmente? Reina .Carnavalísimo ´76 volvió a brillar en las noches carnestolendas de Pergamino. Y también 
esta vez eligieron su reina. La afortunada de este año es Stella Maris Céccoli y sin dudas que tal elección ha sido 
justificada y con creces. Stella Maris es una muchacha hermosa que no puede ocultar la alegría de ser reina. 
Felicitaciones y a reinar… (¡qué ojos Dios mío!) 

 



que el tiempo nos diga lo que pasará, los argentinos debemos hacer todo lo que podamos sin pérdida –
precisamente- de tiempo. (…) 

La incertidumbre que ganó el alma de los argentinos solo se vio recompensada por el triunfo de nuestra selección de 
fútbol (el mismo día del derrocamiento de Isabel) contra los polacos. Eso quizás haya sido premonitorio. Pues el 
fútbol argentino es un fiel reflejo de todas nuestras actividades. Esa garra que demostraron nuestros muchachos 
cuando ya estaba casi todo perdido, es la garra que hace falta para superar este mal encuentro con el destino. La 
premonición puede indicar que, si nos dedicamos con fe –más que nada- a la postre el triunfo será nuestro, peleemos 
con peleemos. Igual que en el fútbol, igual que en la vida. 

 

En 1978 Videla fue designado por la Junta para ser presidente hasta 1981 

Se anunció la victoria contra subversión y se debía pasar a la otra etapa: crear una democracia 
moderna. (Águila 149) 

En Pergamino la Revista publicaba, en una relación con los cowboys norteamericanos, películas 
de benos y malos. Los buenos (blancos( vencen a los negros (indios) 

“Cerca de la Paz. Revista Show. Año V. N116, del 7-5 al 20-5 de 1977, p 2. 

Desde chiquitos nos enseñaron que los buenos siempre ganan. Prueba de ello, son las famosas y desaparecidas 
funciones del “matinee” en las que el muchachito, pese a estar rodeado por mil indios y haberse quedado sin balas, 
a la larga era el vencedor. 

Algo muy parecido, es lo que sucedió en lo que hoy podemos llamar “Nuestra Patria” y hasta no hace mucho era 
propiedad de la violencia, una violencia que no entendíamos, pero que sin embargo era nuestro pan de todos los 
días, ara ya una rutina. Si bien en estos momentos continuamos con nuestra eterna preocupación por la canasta 
familiar (debemos tener en cuenta que son muchos los años de descalabro económico como para solucionarlo de 
inmediato), podemos salir a la calle con absoluta tranquilidad. Podemos mandar nuestros hijos a la escuela, sin el 
temor de que “pasara algo en el camino”. La fuerte escalada contra los criminales que mancharon con su sangre 
muchas páginas de nuestra ajetreada historia; escalada que se iniciara con la asunción del nuevo gobierno, está 
dando sus frutos. Las autoridades se propusieron terminar con la infiltración ideológica que se efectuaba en nuestro 
país (por medio de la violencia fundamentalmente) y lo han logrado. Es evidente el triunfo de las fuerzas públicas 
sobre los asesinos, que ocultos tras una falsa bandera de patriotismo, atemorizaron a la población. 

La nueva Argentina está en marcha hacia uno de las más anheladas aspiraciones, vivir en un clima de paz y 
prosperidad. 

 
Otros elementos de búsqueda de consensos fueron, el Mundial de Fútbol. Este evento de 
características internacionales buscaba mostrar a una Argentina unida y a los argentinos como 
“derechos y humanos”. El campeonato sirvió para que nuestro país se consagrará campeón 
mundial por primera vez y para que miles de argentino salieran a festejar. Pergamino no fue la 
excepción  
(…)“Era hora de salir a la calle, festejar el triunfo, estar en cualquier parte. Arriba de un tractor también. 
Y lo que para muchos había sido un simple y lejano sueños, en treinta minutos se transformó en una hermosa realidad. 
Argentina campeón en el Mundial, la euforia desbordó todos los márgenes previsibles y una multitud se dio cita en las 
calles de Pergamino para festejar algo que desde hace mucho tiempo teníamos guardado en un rincón del corazón. 
Creemos que sobran las palabras…” 
 
Por otro lado y, hacia finales del 78 se planteó otra situación que buscaba una acción psicológica, 
el posible enfrentamiento con Chile por el Canal de Beagle 
 
 
 
 

Sin embargo, los problemas comenzaron a plantearse por el lado de la economía y los derechos 
humanos entre otros.  



 

 
I. La represión  y las denuncias  

La represión llevada adelante por los militares tuvo dos ejes fundamentales, la educación y el 
ámbito laboral (Águila, p 99) 

 
 
En Pergamino se dieron casos de apariciones de cuerpos, pero también de denuncias. 

  
 
Caso de denuncia INTA 
Pergamino es una ciudad que se caracteriza por la actividad agrícola ganadera de hecho, se la ha 
denominado como parte de la zona núcleo, donde se producen los mayores rinde. De allí, que la 
instalación y puesta en marcha de INTA fue fundamental para a la zona. INTA, 1ERO Chacra 
 
 
 
 
Congreso Nacional del Maíz Pergamino, del 13 al 16 de julio de 1976 
Organizado por la Asociación de Ingenieros Agrónomos de la Zona Norte de la Provincia de 
Buenos Aires (Revista Show. Año IV. N 94, del 19-6 al 2-7 de 1976) 
Respecto de la Importancia del Congreso del Maíz, donde también se produjeron denuncias de 
los casos de cesanteados y encarcelados 
El destino de una obra. Revista Show.  

Caso de denuncia Inta 
 
Congreso Nacional del Maíz Pergamino, del 13 al 16 de julio de 1976 
Organizado por la Asociación de Ingenieros Agrónomos de la Zona Norte de la Provincia de 
Buenos Aires (Revista Show. Año IV. N 94, del 19-6 al 2-7 de 1976) 
 
También se ha destacado, aunque no tanto, La Cámara de Comercio e Industria y en especial la 
del Banco de Intercambio Regional (BIR). 
...Más de la mitad de Ingenieros agrónomos fueron del INTA. Algunos se emplearon en empresas 
privadas atraídos por las mejores remuneraciones, otros lo hicieron por la falta de estímulos para 
la investigación y otros fueron cesanteados por motivos políticos ideológicos, motivos tras los 
cuales se ocultaban, a veces, venganzas o persecuciones personales. Desde hace varios años el 
INTA sufre un verdadero drenaje de cerebros. 
Muchos de los profesionales que viven casi al borde de la indigencia, tuvieron que pedir dinero 
prestado para viajar a Pergamino. Están literalmente en la calle. No hay trabajo para ellos.  
…En  el Congreso se presentó una ponencia para que el mismo produjera una declaración 
sobre los Ingenieros Agrónomos cesanteados y encarcelados entre los cuales hay varios 
pergaminenses. Naturalmente no era competencia del Congreso pronunciarse sobre ese punto. 
La Asociación de Ingenieros Agrónomos del Norte había solicitado idéntico pronunciamiento al 
Congreso Gremial realizado poco tiempo atrás en Salta. Hasta el momento sin pronunciamiento 
oficial.10 

 
10 Congreso Nacional del Maíz Pergamino-1976. El 1° Congreso Nacional del Maíz que se realiza en nuestra ciudad es 
quizás, uno de los eventos de mayor trascendencia que hayamos vivido los pergaminenses en los últimos años. 
Muchos nostalgiosos miran hacia atrás, recordando aquella perdida Fiesta Nacional del Maíz, que, al decir de 
muchos, de seguir en nuestro terruño, hubiese terminado siendo la fiesta nacional del marlo…pero esto es de carácter 
totalmente distinto. Aquí no se trata de cantores, de empanadas criollas ni nada de eso: hay una inquietud por 
mejorar los rendimientos, meta obligada para todo productor agropecuario que –antes que nada- posea vocación por 
el trabajo del agro argentino y un afecto incondicional a la Patria. Nuestro pueblo se halla en una encrucijada social, 



 
económica y moral. Pero nunca debemos olvidar las fallas culturales que venimos arrastrando desde hace muchos 
años. Este es un punto clave, también, para el sector agropecuario: cultura, ciencia, tecnología, en fin, todo aquello 
que lo acerque cada vez más al hombre de campo con el progreso. Aún podemos ver, en las chacras, alambrados 
remendados, falta de comodidades para los animales y los granos. Tierras cansadas por no saber a fondo las 
necesidades para una buena cosecha. Todavía hay quienes curan a los animales “embichados” a palabras…y el agro 
sigue errante ante el embate de los tiempos. Es nuestro deseo, por lo tanto, que éste Congreso Nacional del Maíz, sea 
una primera piedra bien arrojada. Para que nuestro futuro sea más seguro y para que los argentinos podamos volver a 
ser aquel “granero del mundo” que desde hace muchas décadas dejamos de serlo. 

Los avances del mejoramiento  

Coincidente con la celebración del Centenario se registra por primera vez en los datos del Instituto Nacional de 
Estadísticas y Censos, la superficie de maíz sembrada en nuestro país correspondió a 300500 hectáreas que 
permitieron recoger 4.450.000 toneladas, obteniéndose un rinde promedio de un poco más de 14 quintales por 
hectárea, los que se comercializaron a una cifra levemente superior a cinco centavos de nuestra actual moneda, por 
cada cien kilogramos. 

- En esa época las siembras se realizaban a variedades o poblaciones conocidas con el nombre de 
“piamontesas” respondiendo a su vez a las clasificaciones de cuarentones o cincuentones, antecesores de lo 
que hoy conocemos como maíz duro o colorado. 

- Las siembras realizadas en penosas jornadas, se realizaban con sembradoras de tres surcos con tracción a 
sangre y las tareas de deshierbe, combate de langosta y cosecha, en forma totalmente manual, por lo que el 
cultivo demandaba una cantidad de mano de obra muy elevada. 

- Contrariamente a lo que hoy sucede, el maíz era el cultivo ideal para la roturación de alfalfares, tarea 
desarrollada por centenares de inmigrantes que arribaban a nuestro país para instalarse definitivamente, 
contrariamente a lo que sucedía con quienes realizaban la cosecha, la que una vez terminada, los retornaba 
a su patria de origen. Hoy el maíz en nuestra zona es uno de los cultivos básicos de la moderna empresa 
agropecuaria y los grandes establecimientos destinan vastas superficies a este cultivo. 

- Recién en 1914 se conocen los primeros antecedentes de planes orgánicos, para encarar el mejoramiento de 
este cereal, a través de disposiciones oficiales que recomendaban a las estaciones experimentales de 
Pergamino, 25 de Mayo y Gándara en la provincia de Buenos Aires, La Banda (Santiago del Estero), 
Catamarca, Bella Vista (Corrientes), Río Negro y Concordia (Entre Ríos), “ensayos de aclimatación, de 
selección y de creación de variedades apropiadas a los intereses de la agricultura” (sic) 

- En Gándara, por ejemplo, la cantidad de variedades extrajeras que se introdujeron fueron muchas cuyos 
nombres serían muy difíciles de retener hoy por los productores: King Phillip, Red Flint – Iowa Linler 
Mine, White Dent- Minnesota King, Half Dent, etc. 

- Casi en la misma fecha, la Escuela de Agricultura de Casilda, presentó la variedad Colorado Casilda, un 
aporte fundamental a nuestra cuenca maicera, ya que pocos años más tarde con esta sola variedad llegó a 
cubrirse más del 80 % del área sembrada en nuestro país. 

- Selecciones de maíces rioplatenses realizadas en Uruguay por el Instituto Fitotécnico “La Estanzuela”, 
condujeron a la obtención del maíz amarillo de 14 hileras y posteriormente el Ingeniero Agrónomo Enrique 
Klein, logró el amarillo canario Klein de 8 hileras y el colorado Klein. 

- Pese a los años transcurridos, el primero de ellos (8 hileras) todavía puede vérselo en cultivos de algunos 
productores de los partidos de Rauch, Ayacucho y Azul. 

- Ya en 1922, la actual Estación Experimental de Pergamino, incorpora al Dr. Thomas Bragger que inicia una 
nueva etapa del mejoramiento genético del maíz, mediante la introducción de la hibridación. Este intento, 
no logra continuidad y recién en 1934 con la designación del Ingeniero Agrónomo Raúl Ramella, se retorna 
a los trabajos sobre hibridos en esa estación experimental. 

- Antes de finalizar la década del 40, resulta interesante destacar que un grupo de profesionales comienza a 
desarrollar en el Instituto de Angel Gallardo, situado a 10 km al norte de la ciudad de Santa Fe, trabajos 
destinados a la obtención de líneas puras de maíz, en la concepción con la cual hoy se producen los hibridos 
comerciales: integran este grupo nuestros convecinos Ing. Ag. Antonio E. Marino, José T. Luna. Este 
Instituto produce los híbridos colorados Santa Fe 2 y Santa Fe 3 y años más tarde, en nuestra Estación 
Experimental se lanza el primer híbrido, colorado, cuyo nombre fue Pergamino 2, de grata recordación para 
nuestros productores. 

- En 1940, la Universidad de Stanford (EE.UU), expresa que “La Argentina posiblemente continuará siendo 
el exportador casi monopolista del mercado mundial de maíz. La producción maicera de los países del 
Danubio y quizás de Rusia, se expandirá, pero la producción adicional puede ser absorbida por las 
necesidades internas.  Considera inestable la producción sudafricana y ni menciona las posibilidades 
brasileñas; lamentablemente estas predicciones no fueron ciertas, ya que la década del 40 constituyó un 
periodo de crisis aguda y la imposibilidad de exportación en los años de la segunda guerra mundial, 
gravitaron en forma fuertemente negativa. 



 
 (…) “La época más dura fue durante el 76-83 no solamente había persecución sino también 
desapariciones principalmente de jóvenes, que con esa cultura de crecimiento izquierda se 
contrapuso a los intereses que la dictadura quería imponer, la dictadura los sacó del escenario, 
se perdieron muchos talentos. 
La dictadura como ciudadano la viví pacíficamente porque en ese tiempo la gente no sabía lo 
que pasaba en profundidad. En Pergamino desaparecieron 3 o 4 chicos, Yo terminé el 
secundario a las 35 años y los chicos tenían 16-17 años, un compañero mío desaprecio en La 
Plata, Chicho Serenelli. 

Cuando hacíamos la Revista Pergamino entre 15 días fuimos muy denunciados y en más de 
una ocasión convocaban a nuestros periodistas que recibían severas amonestaciones. 
Pergamino es una ciudad muy especial, no le daba mucha importancia a 4 o 5 chicos que 
desaparecían.” 

 

 

 
- En 1940 comienzan a ensayar los primeros herbicidas químicos para este cultivo: los nombres del Ingeniero 

Agrónomo Ernesto F. Godoy y Don Juan Luraghi, por una parte y del Ingeniero Agrónomo Antonio Marino 
y Don Andrés Beruet por otra, señalan pioneros de la era agroquímica y son nuevamente convecinos de 
Pergamino, quienes inician lo que luego fue una revolución en el control de malezas, control realizado en 
forma manual hasta ese entonces. 

- Lo demás es historia reciente, pese a que ha transcurrido un cuarto de siglo, la recolección mecánica que 
comienza a sustituir lentamente a la cosecha manual, tropieza con la dificultad de no contar con híbridos 
adecuados, con alta resistencia all vuelco, especialmente cuando la recolección debe demorarse hasta que el 
grano adquiera un bajo porcentaje de humedad. 

- La obtención de líneas de alta resistencia al vuelco, incorporada rápidamente a os híbridos comerciales, 
permite superar el problema de las pérdidas en el rastrojo y ya en los primeros años de la década del 60, 
comienzan también los primeros intentos de cosecha anticipada, con la desecación artificial del grano. 

- Estas técnicas, no siempre manejadas convenientemente, provocan lógicos conflictos en el acopio y 
almacenaje, pero gradualmente la capacidad de silos y elevadores de campañas y terminales de puertos, van 
logrando superar los problemas iniciales. 

- Resulta evidente que, a través de los años recordados, las ciencias agronómicas aportaron todo su esfuerzo 
para que el maíz siga siendo, aún hoy, uno de los cultivos básicos de nuestra economía, pese a la pérdida de 
fertilidad de los suelos casi vírgenes a principios de siglo. Ha sido largo el camino recorrido y largo es el 
trecho aún por recorrer, en un mundo cambiante y de actitudes contradictorias. 

- La Asociación de Ingenieros Agrónomos de la Zona Norte de la Provincia de Buenos Aires, al decidir llevar 
a cabo el Congreso Nacional del Maíz 1976, aspira a concentrar en nuestra ciudad a un destacado número 
de profesionales que expondrán los resultados de sus experiencias. En toda investigación, es necesaria la 
pausa que indique donde estamos y hacia donde se dirigen nuestros próximos objetivos. 
Es necesario un profundo análisis de los métodos de calibración para diagnosticar las necesidades de 
fertilizantes nitrogenados o compuestos más complejos para obtener respuesta en los rendimientos. 
Es perentorio encontrar métodos de control para malezas rizomatozas perennes, que deprimen los 
rendimientos. 
Se hace imprescindible concentrar el mayor esfuerzo de investigación en el control de gusanos 
barrenadores del tallo o intentar solucionar a través de híbridos tolerantes a esta plaga. importante 
acrecentar la investigación también sobre maíz en áreas específicas que puedan incorporarse en el futuro, 
con toda la tecnología que hoy se dispone para este cultivo. 
Todos estos interrogantes hacen a la problemática del cultivo de maíz, su expansión o disminución de su 
área futura en reemplazo de rubros más competitivos. 
El Comité Ejecutivo del Congreso Nacional del Maíz 1976, así lo ha interpretado. 
(foto, el Ing Agrónomo Antonio A. Marino dirigió durante 26 años los trabajos de mejoramiento genético 
del Criadero Cargil. El Ing Eduardo Marino sigue la misma tarea. Dos generaciones, una vocación. 

 



Macabros hallazgos  

 

Luego de un año de Terrorismo de Estado, La Revista Show publicó: 

“Cerca de la Paz. Revista Show. Año V. N116, del 7-5 al 20-5 de 1977, p 2. 

Desde chiquitos nos enseñaron que los buenos siempre ganan. Prueba de ello, son las famosas 
y desaparecidas funciones del “matinee” en las que el muchachito, pese a estar rodeado por 
mil indios y haberse quedado sin balas, a la larga era el vencedor. 

Algo muy parecido, es lo que sucedió en lo que hoy podemos llamar “Nuestra Patria” y hasta 
no hace mucho era propiedad de la violencia, una violencia que no entendíamos, pero que sin 
embargo era nuestro pan de todos los días, ara ya una rutina. Si bien en estos momentos 
continuamos con nuestra eterna preocupación por la canasta familiar (debemos tener en 
cuenta que son muchos los años de descalabro económico como para solucionarlo de 
inmediato), podemos salir a la calle con absoluta tranquilidad. Podemos mandar nuestros hijos 
a la escuela, sin el temor de que “pasara algo en el camino”. La fuerte escalada contra los 
criminales que mancharon con su sangre muchas páginas de nuestra ajetreada historia; 
escalada que se iniciara con la asunción del nuevo gobierno, está dando sus frutos. Las 
autoridades se propusieron terminar con la infiltración ideológica que se efectuaba en nuestro 
país (por medio de la violencia fundamentalmente) y lo han logrado. Es evidente el triunfo de 
las fuerzas públicas sobre los asesinos, que ocultos tras una falsa bandera de patriotismo, 
atemorizaron a la población. Al respecto, la Revista Show pblicó: 

“La nueva Argentina está en marcha hacia uno de las más anheladas aspiraciones, vivir en un clima de paz y 
prosperidad” 

 

La colaboración de los civiles fue fundamental en relación al Centro de Detención que 
funcionó en la Comisaría primera a cargo del Comisario Aranda (ver Aguila) Kesler, Enrique 
periodista, Lerda… y en algunos casos hubo civiles por cada cuadra que controlaban a los 
vecinos. En efecto, se crearon los cargos de Inspector ad honorem para custodiar, 
controlar las zonas asignadas por el gobierno municipal. 

“El Intendente Municipal de Pergamino, en uso de sus atribuciones 

Decreta 

Art 1: Desígnese INSPECTOR ad honorem de la calle Pedro R. Torres desde Bvard. Rocha hasta rutas 8/188 al 
Señor Pablo Francisco Banfi”11 

Por otro lado, los civiles designados en distintas oficinas estatales también eran familiares 
o amigos (caso familia Lerda) 

Por su parte, las situaciones de cuerpos, cadáveres comenzaron a aparecer y fueron 
reflejados en los medios locales. A Su vez se realizaron distintas reuniones en la Iglesia 
principal de Pergamino a cargo del cura Gastón Romanello. 

 
11 Decreto N 04499.Pergamino, 29 de setiembre de 1976. (Documento del municipio). 



Respecto de los titulares de casos de cadavéres encontrados, la Revista Show y el Diario La 
Opinión se hicieron eco. De allí los titulares de “Siniestro Caso” y “Macabro hallazgo”. 

 El  primer caso. 

“Siniestro Caso. Ahorcado, dos balazos en la cabeza, atado con alambres, mutilado y carbonizado. Cerca de El Socorro. 

¿Quién era? El porqué. Todos los detalles 

La noticia, pese a que no tuvo una inmediata difusión, recorrió como reguera de pólvora a la ciudad todo, desde el centro hasta los 
barrios, de la ciudad a la campaña. Es que el macabro hallazgo ya sobrepasaba los límites de la crónica roja, tan común en una época 
como esta, signada por la violencia. El cuerpo de un hombre de estatura mediana, piel blanca, cabellos castaños, y una edad media de 
veinticinco años aproximadamente había sido hallado en las cercanías del tranquilo pueblo de “El Socorro”, pero lo que agravaba el 
hecho era el estado en que se encontraba. Si bien la autopsia a que fue sometido el cadáver, forma parte del secreto sumarial, 
presumiblemente la víctima había sido estrangulada primero y posteriormente se “han asegurado” con dos balazos, en la cabeza; uno 
desde el mentón, con orificio de salida en la nuca, el otro en la sien. Además, estaba atado con alambres, las manos y los pies 
mutilados, presumiblemente existió una vejación y luego, es de suponer que una vez después de muerto y llevando hasta el lugar, 
procedieron a quemar el cadáver. Como se ve, se trata de una obra macabra que supera los límites de la racionalidad. 

 

El cuerpo de la víctima fue hallado por un puestero de una estancia cercana a la vecina localidad de “El Socorro”. Se encontraba 
tirado boca abajo en la banquina derecha de la ruta 178 en su kilómetro 35. El aspecto que presentaba el cuerpo era siniestro y 
hubiera hecho temblar al más pintado. Se encontraba maniatado con alambres, totalmente desnudo y le faltaba la mano derecha. 
Además, se le habían efectuado dos disparos en la cabeza. Uno en el mentón y que tenía orificio de salida en la nuca. El otro fue 
aplicado en la sien derecha, con orificio de salida en la sien del lado izquierdo. Completaba la obra el posterior incineramiento 
parcial, habiéndose concentrado la labor destructiva de las llamas en el rostro y en la mano izquierda, lo que sería una forma de 
dificultar el reconocimiento. Podemos llegar a decir que solo un detalle se les escapó a los autores de este inconcebible hecho que ha 
conmocionado a la población: en la mano izquierda se encontraba un anillo liso, en metal blanco, que puede llegar a ser la punta de 
un ovillo, aún hay que tomarlo con pinzas ya que no sería la primera vez que en casos similares se utilizan elementos para alejar aún 
más a las autoridades policiales de la identificación de la víctima. 

No es la primera vez que en esa zona se encuentran abandonados cadáveres en estado similares. Es que hace aproximadamente dos 
años, y en un lapso muy breve entre uno y otro, fueron encontrados en las inmediaciones de El Socorro, dos cadáveres que nunca 
llegaron a ser identificados. He aquí un detalle significativo del porqué podrían haber elegido a ese lugar para abandonar el cadáver, 
dado el antecedente y para desorientar las pesquisas policiales. 

Dos posibilidades 

En realidad no sería una sola hipótesis, sino dos, aunque ambas tienen como causal en común a la venganza. 

En la primera de ellas podría llegar a tratarse de alguien que mantenía una relación de tipo “comercial ilegal” con gente de esta 
ciudad. Presumiblemente, algunas desaveniencias en el manejo de “la cosa”, dieron origen a las discusiones y a una posterior 
resolución de parte de los victimarios: la de matarlo. 

Es fácil de suponer que en un caso así, hayan elegido un lugar como la ruta 178 para abandonarlo, ya que (como dijiéramos más 
arriba) ya se han hecho hallazgos similares y nunca se descubrió el origen de los mismos. Lógicamente que lo inentendible en este 
caso es el ensañamiento con la víctima y la probable violación a la que fuera sometida. Sólo una mente totalmente enferma puede 
llegar a elaborarse una muerte tan atroz. De cualquier manera, gente relacionada indirectamente a este caso, pero conocedoras de las 
acciones del “hampa”, no dejan de desecharla, sino que,  por el contrario, analizan las distintas posibilidades y los diversos orígenes. 

¿Drama pasional? 

La segunda hipótesis, mucho menos investigada, pero quizás más creíble, es la que tiene como asidero a un supuesto drama de tipo 
netamente pasional. Claro está que ningún marido o mujer engañada va a matar al responsable, y mucho menos que menos se va a 
ensañar de la manera en la que se ha hecho. Eso sí, cuando en un ambiente al que hacemos referencia (el del hampa) se dá una 
traición en cualquier forma de venganza es creíble. Nuevamente cabe acá la posibilidad de que la obra haya sido perpetrada por un 
desequilibrado que, enceguecido y fuera de toda capacidad de raciocinio elcubró en su mente enfermiza un hecho atroz como este. 

A todo esto, seguramente usted estará pensando en qué basamos nuestra seguridad de que se trata de gente del hampa o al menos 
relacionada en forma directa a este ambiente; nos basamos en  que la obra fue llevada adelante por  por profesionales que conocían 
muy bien lo que hacían, que saben bastante del oficio. Un novato no llegaría jamás a programar con tanta exactitud los pasos a 
seguir y es más, no creemos que tuviera el coraje necesario para llevar a cabo su macabra obra. 

Cómo era 

Pese al estado en el que se encontraba el cadáver, las autoridades policiales lograron determinar algunos datos bastante concretos en 
lo que respecta al aspecto físico. Se pudo llegar a saber que la edad de la víctima sería de veintidós años, aproximadamente. Su cutis 
sería blanco y su estatura de un metro sesenta y cinco, pero que su rostro está completamente irreconocible, como así también las 
huellas digitales de su mano izquierda (recordemos que la mano derecha se la han cortado y pese a los rastreos efectuados por la 
zona no ha sido encontrada. El cadáver estuvo depositado en la morgue del Hospital San José hasta la mañana del día 19. En ese 



lapso se procedió a efectuar la autopsia de rigor, la autopsia llevada a cabo por el médico forense de nuestra ciudad. De más está 
decir que nadie se presentó a reclamar el cadáver, o al menos a intentar su identificación. 

Cuándo murió 

La muerte de la víctima de este macabro crimen se produjo unas veinte horas antes de ser hallado, aproximadamente, por lo que se 
considera que ocurrió el domingo por la noche, ya sobre el filo de la madrugada del lunes, día en que al mediodía fue encontrado. Se 
supone que murió a consecuencia de los dos balazos (los que le fueron dados en otro lugar) y que posteriormente lo abandonaron 
ahí, lugar en donde lo prendieron fuego para completar la siniestra obra. 

Otro dato, que, si bien no ha sido confirmado aún por las autoridades, es el que habla de una presunta violación, lo que no haría más 
que agravar un delito de por sí, incalificable. 

El entierro 

El cadáver fue retirado del Hospital San José el pasado miércoles 19, cerca de las once de la mañana. De ahí fue trasladado al 
Cementerio local, donde se procedió a enterrarlo en la zona llamada “tierra de osario”, zona destinada a los muertos no identificados 
o bien a los que no tienen familia. El cadáver fue identificado como NN. 

En nuestra ciudad, cuando la emisora LT 35 (la primera en difundir la notica) habló sintéticamente del caso, fueron muchos los 
apresurados en conjeturar al respecto; es más, la calle comenzó a barajar nombres y todo ello contribuyó a oscurecer aún más el 
episodio, confuso de por sí. Luego con el correr de las horas los ánimos se fueron calmando y la cosa comenzó a tomar su real 
magnitud. No obstante, es probable que la policía local cuente ya con una pista concreta que lo llevaría al esclarecimiento total o al 
menos parcial de este siniestro caso que no hace más que confundir a la población. 

Amplia repercusión 

Este suceso no solo que tuvo una amplia repercusión en nuestra ciudad, sino que también la tuvo a nivel nacional. Efectivamente, un 
cable de la agencia Noticias Argentina (NA 153) difundió este lamentable episodio a todos los medios periodísticos del país. Una 
vez más, lamentablemente, logramos que nuestro nombre tenga trascendencia nacional por un hecho triste, lamentable, macabro, y 
no por los altos valores morales de la ciudad. Para seguir teniendo en cuenta. 

La investigación 

Como es de imaginar, las fuerzas policiales se encuentran abocadas de pleno a la difícil y ardua tarea de identificar al o los autores de 
este crimen. Una tarea que podrá llevar días y hasta quizás meses de trabajo intenso, sin descanso pero que a la postre desembocará 
en el esclarecimiento final. 

Mientras tanto, mientras la justicia de este país trabaja arduamente para esclarecer los delitos, las mentes enfermas siguen haciendo 
de las suyas 

 

En este contexto de violencia. Otros episodios similares, años anteriores. Un crimen pasional o del hampa. Con respecto a la 
repercusión: 1- tras la publicación/difusión del hecho (LT 35) la calle comenzó a barajar nombres. 2- Alcance nacional la revista 
lamenta que Pergamino sea conocida por estos hechos. .”12 

Todo el texto se hace referencia a una mente enferma que por esos años no se decía: EL 
TERRORISMO DE ESTADO 

 

Un año más tarde el diario la Opinión publicaba-:  

 “Macabro hallazgo” denunciado que los vecinos del ex basural encontraron féretros y restos humanos esparcidos por la zona- calles 
Florencio Sánchez y Guatemala-“13. 

Posteriormente- sábado 24 de marzo,  los vecinos del barrio Guemes encontraron un ataúd. Esta 
situación sumada a los olores nauseabundos etc. motivó la intervención del Intendente. 

Registro N 7083 

Corresponde Expediente: I-65/79 

“Visto: 

 
12  Revista Show. Año VI- N 140 del 22-4 al 5-5-78. Tapa, páginas 3 y 4 

 
13 Diario la Opinión, 22 de marzo de 1979, p6 



El Decreto dictado por este Departamento Ejecutivo con fecha 22 de marzo  se expidió., mediante el cual se ordenó la instrucción 
del pertinente sumario administrativo, a los efectos de esclarecer los hechos denunciados por el diario local “La Opinión”, bajo el 
título “Macabro hallazgo”, edición 23-3-79, referente a la presunta existencia en las inmediaciones del Bulevard Florencio Sánchez y 
Guatemala de féretros y restos humanos esparcidos en el basural, y 

Considerando:  

Que en base a lo actuado por la instrucción sumarial y a las pruebas presentadas, surge: 

1- Que es cierto y así se halla demostrado, que el día indicado por el matutino denunciante en el lugar reseñado por la 
publicación, se hallan depositadas dos cajas metálicas de ataúdes, cuyo cambio se operara en la fecha con intervención de 
los agentes municipales Jorge (tachado el apellido), Roberto (tachado el apellido) y el representante de la empresa 
funeraria Miguel Sánchez y Cia, Don Lorenzo Aranibe, respectivamente. 

2- Que en el depósito en el precitado lugar, obedece a la operativa habitual en el Cementerio local por orden del 
Administrador de dicha necrópolis, situación ésta que exime al personal municipal dependiente de toda responsabilidad 
en el “sub – iundice”. 

3- Que no se ha demostrado, ni existe presunción alguna que autorice a suponer, que las citadas cajas resultaron 
portadoras, al momento de su retiro, de depósito de restos humanos.”14 

En relación al segundo “Macabro Hallazgo”. En 1979, el Diario La Opinión publicó el 
Hallazgo del ataúd/es en el ex basural ubicado en las calles Florencio Sánchez y Guatemala, 
donde los vecinos encontraron esparcidos distintos féretros y restos humanos. Situación 
que, según el diario originó un comunicado de la Intendencia 

(…) “Ante una información periodística publicada el jueves 22, referente a un hallazgo de tipo 
macabro, la Intendencia Municipal hace saber que de inmediato se dispuso la instrucción del 
correspondiente sumario…Las actuaciones que, aún prosiguen por parte del Asesor Letrado, el 
médico a cargo de la dirección del Hospital San José y funcionarios del área de servicios.” 15 

 

 

La otra población  

En relación a una extensa población que apoyaba las obras y la gestión del Intendente Rossi, 
podemos mencionar de Dos casos. Por un lado una entrevista a Miguel Echecopar16 , y por otro 

 
14 Decretos 7033. Expediente: I- 65/79 
15 La Opinión, sábado 24 de marzo de 1979, p 7 

 
16 Juan Miguel Echecopar: Empezó a jugar en Pergamino en el club Trafico´s Old Boys. Llegó a las inferiores de 
Estudiantes de La Plata en el año 1963. Formó parte de la famosa "Tercera que mata," dirigida por Miguel Ubaldo 
Ignomiriello. Debutó en la primera pincha en 1966, donde se mantuvo hasta 1973. En ese lapso conquistó las 
Libertadores de 1968, 1969 y 1970. Además se coronó campeón de la Copa Intercontinental del 1968 también con 
Estudiantes. En 1973 se trasladó a España, donde formó parte del equipo Granada CF, manteniéndose en el equipo 
granadino hasta 1974. Ese año se marchó al Real Murcia, en donde finalmente confirmó su retiro del fútbol 
profesional en el año 1975. 

Integrante del primer Estudiantes de La Plata en dar una vuelta olímpica en la era profesional. Desde que empezó la 
era profesional, en 1931, quedó determinado que en el fútbol argentino había cinco equipos denominados grandes: 
River, Boca, Independiente, Racing y San Lorenzo. Esos clubes se repartieron los 36 campeonatos que se jugaron 
hasta 1967. El Millonario ganó doce, el Xeneize diez, la Academia seis, el Rojo cinco y el Ciclón tres. Pero esa 
temporada apareció Estudiantes de La Plata y con su título rompió la hegemonía, y así se convirtió en el primer chico 
en coronarse campeón, aquel domingo 6 de agosto, cuando el Pincha venció por 3-0 a Racing Club y se adjudicó el 
Torneo Metropolitano. La final se llevó a cabo en el Viejo Gasómetro y el León se impuso por 3-0 con goles de Raúl 
Madero, Juan Ramón Verón y Felipe Ribaudo. Dirigido por Osvaldo Juan Zubeldía, el flamante campeón alistó ése 
día a Alberto Poletti, Ramón Aguirre Suárez, Hugo Spadaro, Oscar Malbernat, Carlos Pachamé, Raúl Madero, Felipe 
Ribaudo, Carlos Salvador Bilardo, Marcos Conigliaro, Juan Miguel Echecopar y Juan Ramón Verón.Ése día 
Estudiantes abrió una nueva era en el fútbol. Los títulos ya no sólo eran cosa de grandes. Para colmo el conjunto 
pincharrata terminaría ganando aquel torneo ya que, tras quedar segundo en la Zona 2, venció por 4-3 a Platense en 
las semifinales y goleó 3-0 a Racing en la final. Dicho logro sería la antesala al campeonato del mundo, tricampeonato 
de América y campeonato interamericano. 



las entrevistas a personalidades de Pergamino, apareció una nota a Echecopar y encuestas de 
opinión a distintos jóvenes que vivían y lo expresaron en relación a las novelas o la moda de la 
época. 

En relación al jugador de fútbol: “ Juan Echecopar, el hombre 79 

Hombre sin sombras-Entrevista al futbolista Juan Miguel Echecopar 

…-Cuando regresaste de España encontraste un Pergamino cambiado ¿verdad?. Para bien o para mal, 
entonces, ¿qué le dirías al Intendente? 

-Pienso que para bien, entonces le diría al Intendente que lo felicito por la gran labor que realiza y lo 
alentaría para que siga trabajando para el constante engrandecimiento de la ciudad. Que en él están 
cifradas las esperanzas de todo el pueblo. Que no está todo hecho, desde luego; faltan muchas cosas 
aún y acaso cosas importantes; pero con el empeño que él tiene y con la colaboración que todos 
habremos de prestar, podremos darle a Pergamino todas las cosas que necesita. Y considero que así le 
dirán los demás habitantes de la ciudad.”17 

 

De esta forma puede observarse que, Echecopar resaltó las mejoras que observó en la ciudad 
luego de su paso por España. Por otro lado, hace un uso extensivo en lo que refiere a 
colaboración y al apoyo de todos los pergaminenses. 

Por otro lado, la Revista Show, supo publicar encuestas de opinión que hicieron referencias a 
los temas y gustos de distintos jóvenes, quizás con un tipo de frivolidad, como la moda. 

 
Las encuestas de opiniones 
 
En 1977 la revista Show publicó una nota titulada:  

Como conocer a 6 niñas en 5 rounds 

Qué hace, en qué piensa, cómo actua una chica de 15 años en esta época, claro está. Este fue uno de los principales 
motivos que nos llevó a reunirnos el pasado domingo con un grupo de niñas que están en una edad crítica, la de las 
indefiniciones; una edad en que SE ES CHICO PARA SER GRANDE Y SE ES GRANDE PARA SER CHICOS. Café 
(o en algunos casos Coca), mediante, charlamos por un largo rato con Analía Mason de 15 años, que tiene novio y va a 
tercer año comercial, Evelyn Amigó, en todo igual a la anterior, pero sin novio; Raquel González, de 14 y que va a la 
ENET N 2 (con novio); Marina que ya fue tapa de nuestra revista y que va al Comercial ( a lo mejor se mete de novio); 
y Marta Fernández (la benjamina) con solo 13 años que concurre al Nacional y que no tiene novio. Asústese con lo 
que opinaron… 

(…)- La tanga 

Analía: hay que tener cuerpo especial. 

 
 

fuente Semanario El Tiempo. Viernes 06 de septiembre de 2019. En  

www.eltiempodepergamino.com 
consultado el 6 de mayo de 2021 
 
 
17 Revista Show Año VII. N 178- 21 de enero al 6 de febrero de 1980 

Tapa –Además del premio al deportista del año concedido por el Diario La Opinión, por ser el mejor ejemplo para 
todos. 

 



Evelyn: me gusta, pero yo no la usaría. 

Marisa: …… 

Raquel: te miran mucho. 

Marina: No, para los bagallos 

Marta : No me gusta. 

 

Moda 77 

Analía : vaquero con pullover 

Evelyn: deportiva y sport 

Marisa: pasable 

Raquel: me gusta la ropa sport. 

Marina: extravagante, pero me gusta. 

Marta: exótica. 

 

Sexo 

Analía: No tengo ganas de hablar de esto. 

Evelyn: algo natural. 

Marisa: No tengo experiencia para hablar. 

Raquel: No tengo experiencia para hablar. 

Marina: No tengo experiencia para hablar. 

Marta: algo natural. 

 

Drogas 

Analía: no tendrían que existir. 

Evelyn: un veneno. 

Marisa: no tendrían que existir. 

Raquel: tendrían que desaparecer. 

Marina: es una estupidez. 

Marta: no la conozco, ni tengo ganas de hacerlo. 

 

Pergamino 2000 

Analía: hay que esperar. 

Evelyn: no lo pensé. 

Marisa: está lejos. 

Raquel: será mejor. 

Marina: no lo veo. 

Marta: tendría que vivir para conocer. 



 

Estudiar  

Analía: lo que a mí me gusta 

Evelyn: es necesario. 

Marisa: vos me estás cargando?. 

Raquel: es pecado. 

Marina: no! 

Marta: solo sirve para ser alguien 

 

Teleteatro 

Analía: no me gustan 

Evelyn: Sinfonia Pastoral. 

Marisa: Sinfonía Pastoral. 

Raquel: el hombre que volvió de la muerte. 

Marina: Sinfonía Pastoral 

Marta: no veo TV 

 

Raquel: a Palito Ortega u odio por fachero. 

Analia: me gustaría que Pergamino tuviera más calles céntricas.18 
 
Por otro lado, el Intendende supo mantener distintas reuniones vecinales. Las mismas, se 
publicaron en la Revista Show y daban cuenta de una relación, al menos fluida entre vecinos y 
funcionarios. A continuación, transcribimos la cita de la Revista Show las reuniones.  
 

“Rossi: infidencias entre plato y plato. Todo empezó a la hora prevista. Apenas un par de minutos después de las 
nueve y cuarto, y con el primer plato (jamón, palmitos, salsa golf) comenzó la artillería dialéctica. El tema que 
inauguró la velada era conmoción general en el país: el atentado a la familia de Guillermo Walter Klein. Los 
asistentes a la invitación del Intendente Rossi expusieron puntos de vista sin inhibiciones. Era, al fin el preámbulo a 
un inquieto panel que desde el tema educación, a posteriori de aquel inicial, decidió encaminar un diálogo desnudo, 
punzante, alegre, a veces hasta atrevido… 

-El profesor Jorge Martinez, rector del Colegio Nacional alertó sobre los cambios de conducta que se perciben en los 
últimos tiempos en los establecimientos secundarios, impulsados más que nada contenidos, debido a las directivas 
recientemente adoptadas. Y fue el tema educación el que sobrepasó límites de tiempo previstos, ya que la incursión 
en el segundo plato (pollo al limón, papas fritas) sorprendió a los concurrentes exponiendo puntos de vista sobre 
costumbres del hogar, situaciones matrimoniales, docencia en los clubes y aptitud para el ejercicio de cátedras. 

-Parco en sus apreciaciones, pero con profundo sentido orientador, el Ingeniero Luis Peremateu, gerente técnico de 
la Cooperativa Eléctrica opinó que el ente energético local posee un increíble potencial de realizaciones que podrían 
concretarse ni bien se decidan, sus autoridades de turno, a ponerlas en marcha, requiriendo a través de los 
presentes el apoyo para la entidad cuando de responder a llamados de asambleas se trate. 

-Francisco San Martín presidente de la Comisión de Fomento del Barrio Malvinas sostuvo la necesidad de que la 
Cooperativa Eléctrica extienda aún más las líneas de alumbrado, dudando de que el actual sistema de sepelios 

 
18 Revista Show. AÑO V. N 118, del 4-6 al 17-6 de 1977, pp 7, 8 y 9 

 



gratuitos sea positivo como gestión, ya que muchas veces es usufructuado por familias pudientes. Su interés como 
fomentista fue consultar al Intendente Rossi y a su colaborador presente, el Ingeniero Gallo, sobre factibilidad de 
pavimentar avenida Colón desde Ruta 8 hasta Liniers. La respuesta de Rossi fue clara: “Hay 14 vecinos que se 
oponen”. Y aunque usted no lo crea señor lector hay 14 vecinos que se oponen… 

Eran las 12 de la noche. A la hora del postre helado, la charla se agitaba porque todos opinaban sobre ese acceso a 
Pergamino que muestra una cara bastante desagradable. 

-Cuando le tocó el turno al Director de la Unidad Hospitalaria Zonal, Doctor Jorge Gutierrez, el tema volvió a 
interesar a todos. El disertante opinó que en la actualidad el material técnico y humano es aceptable considerando 
que muchas otras especialidades no se adoptan en razón de la inconveniencia económica que sustentaría, 
argumentó para ello los elevadísimos costos de adquisición y mantenimiento, siendo incluso, más recomendable el 
traslado de pacientes a lugares adecuados, por el motivo señalado. El Intendente amplió el futuro sobre el tema 
hospitalario, anticipando que para 1980 “el gran hospital” comenzará a erigirse en el actual predio provincial sobre 
la calle Liniers, quedando casi con seguridad el espacio que hoy ocupa el Hospital San José como espacio verde. 

-Entre wisky y café llegó a los primeros sesenta minutos del viernes, sin pausas en la charla y con sabrosas 
novedades como matiz. Ricardo Guerrico (Junta Vecinal de Rancagua), sostuvo que Rancagua avanza a pasos 
agigantados. El acceso pavimentado, a punto de ser terminado (faltan 300 metros). Según directivos de la empresa 
contratada, no se completará el anillo alrededor de la población. El trecho faltante, aseguró Rossi, tendrá  que 
hacerse ahora, que la obra está en marcha. 

-Un hombre de la filial local de la Federación Agraria Argentina, Héctor Raúl Boldrini, quiso aprovechar la ocasión 
del encuentro para reclamarle al Ingeniero Gallo y al Arquitecto Rossi, sobre el retiro de una máquina que 
2trabajando en la zona de Ayerza tuvo que ser traída a Pergamino cuando vino el Gobernador” 

Su reclamo bastante insistente obtuvo una respuesta favorable, 2en poco tiempo va a volver a Ayerza, pero piense 
que ya hizo el 80% del trabajo requerido” contestó Gallo. 

-El abogado Luis Ambrosio Botarini vivía con su pensamiento y la palabra negativa de la Corte sobre el traslado del 
Juzgado a la Galería La Plaza, negando ante una consulta que hubiera interferido la cuestión paralela de los 
abogados locales sobre la compra del Hotel Rex. 

-El periodista Carlos Luján Del Valle de LT 35 sostuvo que Pergamino representa, dentro de los ámbitos periodísticos 
del interior, un bastión de valores que, si bien aún están evolucionando técnicamente, en relación a la moralidad 
sustentan su tarea por medio de auténticas e insobornables condiciones, adjudicando algunas omisiones que 
podrían entenderse por censura, a los empresarios no siempre entendedores del proceso, que a los propios 
periodistas. 

-Osvaldo Besonne de la Asociación de Supervisores Metalúrgicos, que fuera elegido durante el ágape anterior como 
coordinador de esta mesa se mostró satisfecho con el trámite de la reunión, quedando “Impresionado por la 
agilidad y lo bien llevada que estuvo…realmente estoy encantado”. 

Del Valle replicó: “a cuántas le habrás dicho lo mismo?”. Parecía que aquí terminaba todo jocosamente, pero en el 
último café, a las tres menos cuarto de la mañana, Rossi y Gallo alentaban posibilidades futuras: “todos ustedes, 
gente joven de Pergamino con inquietudes y fe en el futuro de la Patria. Si dan tiempo…pensamos que estas 
reuniones hay que multiplicarlas y un día reunirlos a todos para que juntos hagamos y busquemos conclusiones. 
Pensamos que lo nuestro sería por un año, tal vez dos. Si hubiéramos sabido que íbamos a estar hasta hoy muchas 
obras hubieran sido planificadas de otra forma”. Fue una jornada feliz, sin dudas.”19 

Finalmente y, hacia 1979 se produjo una posibilidad de conflicto armado. La búsqueda de otro 
consenso. Una vez terminada la lucha contra la subversión y designado para un nuevo período 
Videla buscó iniciar un conflicto armado en contra de Chile por el Canal de Beagle. 

Al respecto:20  

Cuando comencé a redactar esto, en la mañana del 12 de diciembre, aún no se tenían noticias, al menos por aquí, 
de algún comunicado emitido por el Ministerio del Interior, anuncio que se había prometido en la tarde de ayer. Tal 

 
19 Revista Show. Año VI. N176, del 10 al 25 de octubre de 1979, pp 7 y 8. 
20 Las dos campanas. Revista Show, 12 de diciembre de 1979 



vez y, sirva esto como una especie de explicación, en la zona de la Provincia de Bs As, y en la zona norte y centro del 
país no se le haya dado la importancia que se le atribuye aquí, en el sur  del país. 

Es por esto que, quizás, esta redacción parezca un tanto exagerada. 

Por otra parte, las noticias que formulan las emisoras chilenas –que dicho sea como mera información lógica son las 
que predominan con su radio de influencia en la zona- basan sus comentarios en una política radial exasperante y 
alarmantes por las reacciones de nuestro país en relación con el conflicto con nuestro país por el Canal de Beagle. 
En la mañana de hoy, en su informe matutino de las ocho, radio Minería de Chile expresa textualmente: “se 
desconocen aún las causas y no las consecuencias de los comentarios alarmantes de algunos medios de difusión 
argentinos que propagan falsamente el estado de pre guerra. Son numerosos los medios gráficos y radiales que 
hacen acotaciones exagerando continuamente el estado de las negociaciones entre Argentina y nuestro país. Todo 
hacía suponer que a nivel extraoficial que el recibimiento del gobierno argentino a nuestro canciller debería de 
estar de acuerdo con estas exageraciones pero debemos reconocer que no fue así ya que en la tarde de ayer se 
llevó a cabo una reunión programada con la suma de las cordialidades exigidas en este tipo de conversaciones. En 
resumen, las autoridades argentinas no reconocen y hacen caso omiso de toda andanadas de absurdos comentarios 
y afirmaciones que de esta manera quedan al descubierto como falsas declaraciones. Esto por supuesto había 
causado gran conmoción en Chile, puesto que se preanunciaba un cambio de clima en los términos pacíficos en 
derredor a los cuales se venían desarrollando las negociaciones hasta este momento. 

Por otra parte, se quiere llegar a entender el propósito de la cantidad de efectivos militares movilizados en el país 
vecino porque de esta manera da a las claras la imagen de “una nación que quiere moler a palos” a todo el que se 
cruce en el camino para, de esa manera conseguir sus propósitos que no son más que la negación rotunda de los 
derechos chilenos. Creemos que nuestra posición es más que justa, tenemos un laudo arbitral y nuestra haber y se 
nos cruza por delante un país que pretende establecer sus propias leyes implantando un nuevo conflicto entre las 
dos naciones. Con respecto a esto último se llegó a conocer un pedido de los EE UU que solicite se tome en cuenta 
la posibilidad de intervención del Consejo Permanente de la OEA, todo esto ante la eminencia de peligro en la 
pérdida del camino pacífico en la cual se transita actualmente. Están a las claras las posibilidades argentinas para no 
caer en bruces en un engaño virtual de sí misma y son las siguientes: una de las salidas es tomar en cuenta la carta 
de Juan Pablo II hiciera llegar al General Augusto Pinochet, presidente de nuestro país y, al Teniente General Jorge 
Rafael Videla presidente del país vecino, en la que expresa, entre otras cosas, que se debería tener en cuenta las 
posibilidades de un acuerdo pacífico como único medio para solucionar el conflicto. En segundo lugar, el pedido de 
los EE UU de utilizar como mediador al Consejo Permanente de la OEA y la última es taratar de proponer país 
mediador que actúe como árbitro esperando que el gobierno chileno lo acepte. 

Lo que sí es notorio y lo reiteramos es la posición incómoda en la que ha puesto a la Argentina varios medios de 
comunicación que no hacen más que propagar desde hace varias semanas una actitud hostil hacia nuetro país” 

Este texto fue el comentario que a las 8 horas del día 13 emitió la emisora Radio Minera de Santiago de Chile. Por 
otra parte, algunas otras emisoras promulgan comentarios similares en sus radios noticieros, mientras que y, bajo el 
manto de la legalidad radiofónica como radio Moscú y su famosa “Voz de Chile” emiten en alta potencia y 
frecuencia muy similar a varias emisoras de Chile (como lo es Radio Agricultura de Santiago) programación 
exclusivamente dedicada a calumniar al primer mandatario chileno. Explayándose sobre términos indecibles en esta 
publicación y partiendo del asesino de la patria, atribuyéndole los asesinatos de los cadáveres encontrados en una 
caverna y que fue, y me refiere al hecho en sí, carentes de información definidas, titulares de los diarios chilenos y 
algunos argentinos. 

Son las 15 horas del día trece de diciembre de 1978 y ya se conocen los resultados de las reuniones del día de ayer. 
Según radios chilenas (Radio Minería, Radio Nacional, Agricultura) todas ellas de Santiago y el mismo testimonio del 
Canciller Cubillos al llegar al Aeropuerto Internacional de Santiago de Chile, se pone de manifiesto a todo el pueblo 
chileno el resultado de las conversaciones, es decir, la inexistencia de un punto de coincidencia en lo que refiere a 
parte del pacto. Recordemos que se resolvió, instado por la Argentina poner como mediador a la Santa Sede lo cual 
fue aceptado por Chile, pero en lo que no coincidieron ambos cancilleres fue en lo que se refería a la necesidad –
según cancillería de nuestro país- de prefijar los límites sometidos al fallo. Esto, por ende, y al no ser aceptado por el 
país trasandino provocó la inmediata anulación del pacto anterior, ya que se trataba de una resolución de fondo. 

Estamos por supuesto a la espera de noticias en cuanto a las futuras actuaciones de ambos países en lo que 
respecta al conflicto que es tema de nuestra conversación. 

Notablemente podrá observar que tomo como base de mis conversaciones las noticias de los medios de 
comunicación chilenos. 



Esto se debe, antes que nada porque es el medio de propagación que llega con más claridad y rapidez a esta zona 
(las radios chilenas) ya que como algunos sabrán Las Lajas, capital de cabecera de Picunches, es una localidad de 2 
000 habitantes, entre personal militar y civil, contando además al puesto fronterizo de Gendarmería y con sus 
escasos sesenta kilómetros separándola de la frontera chilena es un blanco perfecto para la potencia de las radios 
chilenas, e incluso alcanzan a interferir en la semejanza de frecuencia a las emisoras argentinas, las cuales en la 
zona – provocado por la gran depresión del terreno- no llevan su mensaje lo suficientemente potente como para ser 
escuchadas. Y lo son en determinada hora del día, solamente y utilizando las distintas bandas de onda corta. 
Además, porque es beneficioso para todos escuchar la otra campana. Es decir, salir de algo común como lo son las 
emisoras que usted está acostumbrado a escuchar o el diario matutino en el cual usted basa sus comentarios. 
Realmente positivo es poder escuchar las dos voces. 

Delante nuestro se abre un panorama que se manifiesta en un abismo político y geográfico impresionante. Cómo 
vamos a salir de él es lo que realmente me pregunto y nos preguntamos todos. Tal vez, por desgracia o quizás por 
suerte, la elección y el fallo definitivo está en manos de los presidentes de ambos países. Tanta responsabilidad en 
dos personas. Nos quedamos por el momento a la espera. Cuando usted esté leyendo esto tal vez conozca algo más 
sobre el diferendo limítrofe, entonces podrá agregar su conocimiento a lo que le expongo en esta nota: parte de la 
otra campana  que suena allí donde la Cordillera Chilena que aún no se ha convertido en nuestra enemiga, 
como algunos piensan, sino que se mantiene con ella las tratativas enrededor de la posesión de las Islas Lennox, 
Picton y Nueva, ubicadas sobre el Canal de Beagle, en la zona extrema de nuestra masa continental.” 

 

En este texto, Morro, analiza las posiciones de Argentina y Chile respecto del conflicto. A partir 
de los medios de comunicación, radios que se escuchan en las lajas. El autor enfatiza la miraba 
belicista de la argentina, en los medios y pacifista en los medios chilenos, al menos desde las 
radios emisoras trasandinas. Morro también señala a que, Radio Moscú denomina a Pinochet 
como el Asesino de la Patria. Al respecto lo responsabilizó de asesinatos y cuerpos 
encontrados en una caverna. 

Además, le preocupa que los lectores tengan la visón chilena para contra tastarla y poder 
opinar fundamentalmente. 

 

 

Algunas consideraciones finales  

La sociedad pergaminense es un objeto de estudio vasto y amplio. Sin embargo, podemos 
afirmar que a partir de las fuentes analizadas hubo un extendido apoyo hacia la Gestión del 
arquitecto Rossi. Esto, se debió en parte a la cercana y estrecha relación que mantuvo el 
Intendente con algunos sectores sociales, nombramientos, reuniones, publicaciones y 
entrevistas periodísticas, entre otras. No obstante, la obra pública constituyó uno de los 
factores más importantes del gobierno de Rossi.  

Por otro lado, se observó cómo subyacía la represión, en una sociedad que, al menos, en 
escala reducida mantuvo cierta presencia- denuncias. Finalmente, se observa una dualidad 
respecto de la dictadura Represión y Gestión.  

Por otro lado, pudimos observar una dualidad, en la cual la otra población, al menos en 
encuestas y entrevistas (Echecopar) pareció ajena a lo que sucedió con la dictadura en 
términos de la represió. El derrumbe nacional de la dictadura post Malvinas terminó con la 
Gestión Rossi.  Muchas preguntas surgen a la luz de este trabajo, entre las cuales podemos 
destacar. ¿qué papel tuvo la frivolidad/es durante la dictadura?, por otro lado ¿por qué un 
civil, el Arquigtecto Rossi, gobernó durante toda la dictadura? Otros trabajos quizás puedan 
retomar dichas preguntas.   
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Carta de una madre  

El texto que abajo se transribe corresponde a  una carta que una madre argentina, que 
presenciara la partida de un grupo de soldados hacia la zona del litigio, le envió a otra madre, a 
la que ni siquiera conoce, pero con la que comparte su dolor y sus temores. 

Pigue , diciembre 5 de 1978 

A la familia del soldado conscripto 

Raúl Malipial San Nicolás 

Padres: 

Aunque no nos conozcamos y quizás no nos conozcamos nunca, algo desde ayer 4 de 
diciembre nos hermana a todos. Como sabrán vuestro hijo parte hacia el sur a cumplir su 
obligación como soldado, ayer para nosotros fue un día especial y emotivo: todo Pigue se 
reunió en el Parque Municipal para despedir con cariño y afecto a nuestros soldadaditos. 
Primero se ofició una misa a las 12hs, luego todos con sus familias se reunieron hasta las 21hs. 



Lógicamente hubo muchos que no tenían un familiar cercano, pero créanme que nadie se fue 
sin su paquetito de golosinas, cigarrillos, revistas y otras cositas que junto con mcho cariño 
todo el pueblo, todos quisieron demostrarles a estos chicos el acompañameinto, todos 
estaban contentos, por dentro desde luego había emoción y tristeza, pero cantando y riendo 
se unieron a quiees les demostraban su afecto. 

No tengo hijos varones, tengo tres mujeres, pero ayer me sentí un poco madre de ellos, sobre 
todo de aquellos que estaban solos lejos de sus casas. 

Dicen que Dios es argentino ojalá pronto podamos reunirnos en otra miosa para darle la 
bienvenida a este grupo de chicos que a pesar de su corta edad se enfrentan con este 
momento de incertidumbre y penas. Ojalá pronto estén de vuelta junto a sus familiares para 
olvidar entre todos este mal momento, 

Deseo de corazón que interpreten mi carta, pedí las direcciones a varios chicos, entre ellos el 
vuestro, si esto les sirve de algo, ojalá sea de consuelo y esperanza. 

Con cariño una mamá de Pigue 

Sara V Scholl 

Washington 171 

8170 Pigue 

Provincia de Bs As. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


